

## **EN RESPALDO A LOS PUEBLOS INDÍGENAS, POR LA PROTECCIÓN Y DEFENSA DE LA AMAZONÍA PARA ASEGURAR LA VIDA EN EL PLANETA**

La Sociedad para la Antropología de las Tierras Bajas de América del Sur - SALSA, organización académica internacional compuesta por profesores, estudiantes, profesionales, activistas y conocedores tradicionales, se suma a las voces de las comunidades tradicionales de la Amazonía para insistir sobre la necesidad de la participación efectiva de sus organizaciones, lideresas y líderes representativos en la Cumbre de Presidentes Amazónicos que se llevará a cabo el 8 y 9 de agosto en la ciudad de Belém do Pará.

Para las comunidades tradicionales amazónicas (naciones indígenas, comunidades afrodescendientes y comunidades ribereñas), esta cumbre es una gran oportunidad para colocar en la agenda de debate sus preocupaciones por el presente y futuro de la Amazonía, así como para presentar sus alternativas para una vida mejor. Esta reunión de los presidentes de Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, Guyana, Perú, Surinam y Venezuela buscará «rescatar» los principios contenidos en el Tratado de Cooperación Amazónica – OTCA; sin embargo, este es momento de repensar y evaluar las formas y estrategias institucionales con miras a implementar mecanismos más efectivos y participativos. Consideramos que esta es una oportunidad única para potenciar la construcción de consensos para la región con la participación de representantes de los Pueblos Indígenas en un momento decisivo para el futuro del planeta.

Como especialistas y profesionales empeñados en promover el conocimiento público a través de la investigación, no estamos ajenos a las condiciones de injusticia, violencia y discriminación en que viven muchos de los Pueblos Indígenas. Del mismo modo, notamos que las propias comunidades tradicionales vienen construyendo y mostrando caminos nuevos de gobierno y gobernanza, resistencia y acción política que son fundamentales para las estrategias de defensa de la Amazonía.

Por ello, desde SALSA instamos a los presidentes de la región amazónica a permitir que las comunidades tradicionales contribuyan al proceso de elaboración de documentos y a la definición de acciones y estrategias prioritarias en el marco de la Cumbre de Presidentes de la Amazonia, tomando en cuenta los siguientes puntos:

- Debe existir una participación efectiva de los Pueblos Indígenas y Originarios y otras comunidades tradicionales en el cuidado del territorio;
- Reconocer que la Amazonía viene enfrentando iniciativas que la debilitan y amenazan tanto desde los Estados como desde actores privados, así como desde múltiples actores, como las economías ilícitas y los actores armados ilegales;
- Trabajar por una gobernanza social, ambiental y cultural de la Amazonía;

- 
- Establecer mecanismos de regulación de la venta de bonos de carbono para evitar que se conviertan en formas comercializar los territorios;
  - Garantizar los Derechos Humanos de las comunidades que habitan el territorio;
  - Proteger la Amazonía y detener los extractivismos contaminantes, tales como la minería y la explotación de hidrocarburos;
  - Es indispensable asegurar la protección de las defensoras y defensores ambientales e indígenas e impulsar la aplicación del Acuerdo de Escazú;
  - Impulsar una discusión amplia y participativa sobre las implicancias de la bioeconomía. Evitar que esta se convierta en una nueva forma de colonialismo y mercantilismo que solo beneficie a las instituciones financieras internacionales y el sector privado.

Basados en estas propuestas, llamamos a todos los presidentes y Estados amazónicos a que:

- Evitemos el punto de no retorno que nos condene a la destrucción completa de la Amazonía;
- Reconozcamos que el destino de la Amazonía es el destino de sus Pueblos y el de todo el planeta;
- Salvemos a la Amazonía de sustancias contaminantes como el mercurio y otras relacionadas a las actividades extractivas legales e ilegales;
- Aseguremos y protejamos las fuentes de agua para la vida en la Amazonía;
- Brindemos seguridad para las y los defensores de la vida y el territorio en la Amazonía;
- Defendamos los cuerpos y territorios de las mujeres amazónicas en su diversidad;
- Luchemos frontalmente contra las economías ilícitas en la Amazonía.

Con la esperanza de que el proceso hacia la Cumbre de Presidentes de la Amazonía no siga la misma ruta que la reunión de presidentes de la Amazonía en Leticia de 2019, donde no hubo participación de la sociedad civil, nos ponemos a su disposición para acudir a todas las reuniones presenciales y virtuales a las que ustedes nos convoquen para poder dialogar sobre estas y otras propuestas que ustedes estén considerando.

Leticia, Colombia, 29 de julio de 2023.